

Mensch Partei ergreifen, er muß sich vom Unsauberen und Unreinen fern halten, die Wahrheit sagen, die Kultur des Bodens fördern. Unter den übrigen Göttern ist vor allem der jugendliche Lichtgott *Mithra* zu erwähnen, der vornehmlich als Sonnengott verehrt wurde, und dessen Dienst in der Zeit der römischen Kaiser von den Regionen bis zu den Ufern des Rheins getragen wurde. Das Feuer war als Symbol der Reinheit heilig. Die Priester, Magier genannt, schlossen sich zu einer erblichen Kaste zusammen.

§ 12. Das Perserreich. Das erste Volk Trans, das eine geschichtliche Rolle spielte, waren die *Meder*; sie zerstörten Ninive und gründeten ein Reich. Das Joch der Meder schüttelte der ihnen bisher untertänige Perserkönig *Kyros* (Kurus) ab und unterwarf sie. Dann wandte er sich gegen das Reich der *Hyder*, die einen großen Teil von Kleinasien, dabei auch die griechischen Kolonien an der Westküste sich untertänig gemacht hatten. *Krosos* von Lydien, der vor dem Feldzug das delphische Orakel befragt hatte, wurde von dem Perserkönig besiegt, seine Hauptstadt *Sardes* eingenommen, er selbst gefangen, aber milde behandelt. Der dritte Gegner, den *Kyros* unterwarf, war das Reich von *Babylon*, das sich trotz seiner gewaltigen Befestigungen kaum verteidigte. Nach der Eroberung gestattete *Kyros* den Juden die Heimkehr. Im Kampf gegen die *Massageten*, ein Volk der turanischen Steppe, fand er seinen Tod; sein Grab, ein tempelartiger Bau, ist noch erhalten. Er war nicht nur als Heerführer ausgezeichnet, sondern zugleich wegen des Adels seiner Gesinnung und der milden Art, mit der er die Unterworfenen behandelte.

Sein Sohn *Kambyses* (*Kambúdschija*) fügte durch den Sieg von *Belusium* *Agypten* zu dem Perserreich hinzu; er war ein leidenschaftlicher, despotischer Fürst, der die Ägypter durch Tötung des eben neu gefundenen *Apisstieres* schwer verletzte. Indessen empörte sich in der Heimat ein Magier, der sich für des Königs ermordeten Bruder ausgab. Auf dem Zuge gegen ihn starb *Kambyses* an einer Wunde, die er sich selbst beigebracht hatte.

Jetzt wurde *Dareios* (*Darajáwausch*) auf den Thron erhoben; für ihn ist charakteristisch die Tiefe seiner religiösen Überzeugung und der unbedingte Glaube, daß er in *Muramazdas* Auftrag und Schutz für die Wahrheit gegen die Lüge kämpfe. Er wurde der Organisator des gewaltigen Reiches. Seine Residenzen waren vor allem *Persopolis* und *Susa*; an beiden Orten erhoben sich weiträumige,